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用生态思维经营城市

近年来，随着文昌湖旅游度假
区建设不断提速，文昌湖不折不扣
成为了城市“绿肺”。良好的生态
环境、高标准的建设水平提升了城
市格调，也让城市更加宜居。

从第一届2000人参赛，到第
二届8000人参赛，数量的增加只
是赛事繁荣的一个表象。真正的
变化还是城市经营理念的变化以
及赛事运营管理能力的提升。

“做一场赛事，让全城参与！
本次大赛不光有半程马拉松、还
有男女10公里项目和5公里健身
跑项目。其中5公里健身跑是面
向全体市民的，不管有没有跑马
拉松的经验，都可以参加。赛事
中还设置了亲子跑，希望市民朋
友全家老小都参与到这项运动

中，来享受秀美文昌湖，参与这场
绿色马拉松。”淄博市马拉松协会
会长胡振双说。

以“绿色”贯穿这场赛事，不
仅仅是让跑友享受绿水青山，更
重要是让跑友能够享受生态文昌
湖，享受绿色发展带来的溢出效
应。绿色办赛是一种理念，尽可
能节约资源能源。赛事中赛道就
是环湖公路，护栏以及其他服务
设施，都尽可能循环使用。记者
从赛事筹备委员会了解到，9月
22日第二届“环文昌湖”半程马拉
松鸣枪开赛，本次比赛还设立了
特色跑团。赛道急救队从全国参
赛8000名跑者中，筛选出80名具
备医疗资质的医师跑者，根据每
名跑者的配速分配到整个赛道，
负责赛事中出现的应急急救工
作。由淄博警察组成的警察护跑

团总计72人，配备统一警察跑服，
不仅自己参赛，还负责赛道上不
安全因素及突发事件应急处置，
为赛事保驾护航。

建设文昌湖省级旅游度假
区，是淄博市委、市政府着眼加快
转方式、调结构，推进统筹城乡发
展，提升淄博城市综合竞争力，而
作出的一项重大战略决策。举办

“环文昌湖”半程马拉松赛对推动
这项决策的顺利实施发挥着重要
作用。以举办这项赛事为契机，
逐步完成总体规划建设项目，区
内路网、生态公园、新型农民社区
基本成型，新的城市框架逐步拉
开，文昌湖区域发生着根本变化，
成为基础设施完善、人居环境优
美、水域特色彰显、产业布局合
理、文明幸福和谐的现代化新区。

产城融合打造品牌赛事

近年来，国内马拉松赛事井
喷式涌现，马拉松与城市发展变
化的关系日益紧密。马拉松运动
在中国正将体育文化与城市形
象、市民生活更为有机地融合。

9月18日，山东理工大学
MBA教育中心副主任李忠华在
接受记者采访时说，马拉松赛事
正在为中国城市带来多项改变。
一方面这是百姓健身模式的升
级，各地持续升温的马拉松赛事
带动了全民健身运动，为实现从

“体育大国”向“体育强国”转型提
供载体。另一方面使得城市推介

形式更加丰富，越来越多的城市
在竞逐马拉松的外延价值。此
外，在新中国成立70周年之际，
推出这样的活动，有助于增加群
众的参与度和获得感。

在李忠华看来，“环文昌湖”
半程马拉松赛是淄博市城市转型
升级和“双招双引”的一个契机。
每一项马拉松赛事都是一场城市
资源推介大会，此次大赛有助于
整合齐文化资源，形成文化与运
动相结合的独特文化品牌。还将
带动和促进群体赛事、群众体育
文化活动的开展，增强民众健康
水平，形成新的文化核心竞争力，
带动淄博市的文化建设。

据悉，本届赛事继续以“秀美
文昌湖 绿色马拉松”为主题，致
力于推动全民健身，倡导健康生
活方式。同时以马拉松赛事为载
体，凸显文昌湖区生态宜居特色，
打造淄博市亮丽的城市名片。

“‘生态立区、以城聚产、以产
兴城、产城融合’是文昌湖省级旅
游度假区的发展目标和城市追
求。今年在赛事规划和设计上，
文昌湖区将本地秀美的湖光风景
与赛事融合，做到“一步一景”，通
过这样的赛事可以将我们良好的
生态环境进行展示。希望通过这
样的方式，让本地人熟悉文昌湖，
让外地人了解文昌湖，了解文昌
湖的城市特色和产业优势，进而
实现产城融合的目标。”文昌湖区
党工委宣传部部长杨磊告诉
记者。

记者 曲心健
通讯员 李田华 毕作亮 梅
豫 刘国雯 报道

晨报淄博9月19日讯 近
日，淄博市生源地信用助学贷款
工作圆满结束。经过一个月的
紧张工作，淄博各区县学生资助
管理中心已为8543名家庭经济
困难学生办理了生源地助学贷
款手续，贷款金额为6980万元。

高新区：
全员覆盖、全程受助

高新区大力推进以生源地
信用助学贷款、普通高中国家助
学金、义务教育阶段“两免一补”

和学前教育补贴为主的资助体
系建设，形成了“全员覆盖、全程
受助、全体受益”的特色学生资
助体系。高新区全面落实免费
义务教育，2018年财政投入义务
教育保障经费1459万元，为
19767名学生免除了杂费。学生
救资助体系更加完善。高中、学
前、义务教育段各项资助政策逐
一落实，高中段每年发放助学金
60余万元，资助学生330余人。

周村区：
精准认定、精准资助

周村区教体局全面落实各
学段资助政策，牢牢把握“精准
认定、精准资助”的工作方针，确
保不让一个学生因家庭经济困
难而失学。周村区教体局严格
程序做好家庭经济困难学生认
定，各学校（幼儿园）均成立“三

级”认定小组，具体负责组织认
定、评审工作，将认定结果上报
学生资助中心。区资助中心根
据受助学生名单，对部分学生认
定相关材料和助学金评审记录
进行抽查，通过电话访问、走访
等方式核实学生信息，坚决杜绝
人情资助、关系资助等问题。

沂源县：
精准认定学生 规范操作程序

沂源县结合本县实际，制订
下发了《沂源县家庭经济困难学
生资格认定实施细则》，通过履
行班级、年级、学校三级认定程
序、开展入户调查家访核实、在
全校范围内、班级内进行公示等
措施，做到了精准认定工作公
开、透明。县资助中心获全市学
生资助工作绩效考评优秀等次，
全省学生资助工作先进单位，山

东省“爱心一日捐”及“三育资助
工程”项目先进单位。

桓台县：
健全工作制度
促进教育和谐发展

桓台县学生资助管理中心
紧紧围绕各级资助工作重点和
县教体局中心工作，以全面落实
国家各项资助政策为工作重点，
以抓规范促提高为工作抓手，扎
实推进教育公平，促进教育和谐
发展，达到了“不让一个学生因
家庭经济困难而失学”的工作目
标。为更好地做好学生资助工
作，根据省颁布的学生资助标准
规范，桓台县学生资助管理中心
全面梳理了各项工作制度、细
则，从县到校、园所，各自根据实
际情况，细化制度、明确职责、规
范流程、夯实责任。

文/图 记者 孙银峰
见习记者 王佳
通讯员 何旭东

在中国元代蒙古族传统体
育运动中的一种超长跑比赛，
名叫“贵由赤”。主要目的是训
练“贵赤卫”（源于蒙古语，是宫
廷禁卫军的意思）的长跑技能。
而“贵由赤”译成汉语就是“速
跑者”之意。600多年后的1896
年雅典奥运会上，首次设立马
拉松比赛。1981年北京马拉松
开启了对接世界马拉松运动的
窗口，也成为改革开放以后，敞
开大门拥抱世界的重要标志。
从马拉松赛事进入中国，就不
仅仅是一项赛事，还是宣传和
推介城市的载体。

之后马拉松赛事风靡全
国，根据中国田径协会《2018中
国马拉松大数据分析报告》，
2018年中国共有583万人参加
马拉松赛事。相比于2017年的
1102场，2018年马拉松场次为
1581场，同比增长了43.46%，越
来越多的人加入到马拉松这项
运动中来。对于“跑友”来说，
参加马拉松赛事成了追逐健康
生活的一种方式。

孩子们在沙滩附近游玩。

淄博市生源地信用助学贷款工作结束

8543名家庭经济困难学生共贷款6980万

记者 张培 报道
晨报淄博9月19日讯 近

来，有市民发现，每次靠近玉
龙河北段时，就会闻到难闻的
气味。经张店区市政巡检人
员发现，附近的商业区存在偷
排污水至玉龙河的现象。

今天上午9点，市民李女
士告诉记者，她是淄博义乌小
商品城31号楼的居民，由于该
栋楼紧临玉龙河，因此每天晚
饭后她都习惯沿着河岸散步。
可是她经常闻到河道散发出
阵阵酸臭味，非常难闻。她向
市民热线也反映过该情况，但
问题依旧存在。

随后，记者来到玉龙河的
上述河段，并未闻到酸臭味，
但看到河道通往西侧商业区
的泄洪口存在污浊现象，排污
迹象明显。

在河岸边观景台休闲的
市民林先生说，他退休后经常
来该处游玩，有时候早晨，有
时候中午，有时候晚上。不同
时间都闻到过酸臭味，他认为
有人往玉龙河内排污水。

张店区市政公用事业服
务中心工作人员告诉记者，
近期，他们已多次接到市民
对上述河段散发难闻气味的
投诉，经实地巡查，确定河段
西侧的商业区存在往玉龙河
内排污的现象，他们已经
取证。

对此，上述河段西侧商业
区物业的工作人员称，他们会
将有关情况向领导汇报，再妥
善处理。

污水偷排玉龙河
散发难闻气味
市政巡检人员发现源头记者 孙渤海 报道

晨报淄博9月19日讯 几
天前，位于高青县的一家艺术培
训学校正在上课时，店中消防管
道突然损坏喷水，导致一楼地板
等部位被淹，学生进行了疏散。
目前，管道问题已经解决，但校
方又面临着损失不知谁来承担
的问题。

“前天下午，我们学校正在上
课，一楼的消防管道破裂喷水，地

板、天花板等地方都泡了。”9月17
日，高青县的王先生拨打本报
3585000新闻热线表示。

在高青县水岸名都东门的
沿街商铺，王先生经营一艺术培
训学校已有两年。据王先生介
绍，9月15日下午1点左右，学生
正在上课，一楼天花板和装饰层
中间的消防管道突然破裂喷水，
正在上课的学生在家长协助下
进行疏散。管道喷出的水压力

很大，装饰层损坏并被泡，漏下
的水将一楼地板也淹了。王先
生说，事发后他联系了房东和物
业等，曾想关闭店里的一个消防
开关止水，但开关关不上，“最后
把小区消防系统的压力放掉，又
在店里用水管把管道里的水排
出，直到下午四五点才不漏了。”

据了解，消防管道的一个三
通管件上出现一个明显的洞，水
就是从那里喷出的。当晚，新的

管件换好了。“因为这事，一楼装
饰层、地板、墙壁，很多地方被淹
被泡，这两天还经常跳闸，可能线
路也受到影响了。”王先生表示。

对此，小区开发商表示，消
防系统当初是经过验收的，目前
已过保修期，而且消防系统已交
给了物业。物业给出了不同的
说法，表示沿街商铺的管理并未
移交给他们。截至目前，王先生
仍在与开发商进行交涉。

消防管道突然破裂 培训学校遭水淹
小区开发商、物业、培训学校三方就损失谁来承担起争执
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绿色办赛让跑友享受生态文昌湖


